

DIARIO UNIVERSAL

MADRID.—AÑO XII.—NUM. 4.148

PERIÓDICO LIBERAL Y DE INFORMACION

Viernes 31 de Julio de 1914

LA GUERRA AUSTROSERVIA

POLITICA EXTERIOR

Peligro de conflagración europea

Actitud de Inglaterra

Es sin disputa Inglaterra el país mejor y más sólidamente constituido del mundo. Su posición insular, su elevado nivel medio de cultura, su adecuada organización política, industrial, social y comercial, su espíritu tradicionalista y progresivo a la vez, la seguridad de su poderío, la firmeza de sus aspiraciones, todo, y en primer lugar la verdad de su opinión pública, la coloca en posición privilegiada, que le permite saber en cada momento lo que quiere y mantenerlo lo que desea. Hasta en el mismo grave y embrolladísimo problema de Irlanda, que afecta a la medula de su nacionalidad y que divide en dos bandos irreconciliables a los ciudadanos, sabe mantener la equanimidad y la mesura. De haber surgido en otra parte, hace tiempo que habría estallado la guerra civil y se habría deshecho la unidad admirable del imperio.

Ningún país tiene problemas más difíciles y complejos que los que asaltan cada día a la Gran Bretaña. La diversidad de sus posesiones y colonias, distribuidas en todos los ámbitos de la tierra y sujetas a la variabilidad inmensa de climas, de razas, de instintos, de medios y de producciones, le provocan toda clase de varios conflictos y la fuerzan a soluciones radicalmente diversas, según el lugar, el tiempo y las circunstancias. Ello habría a sus hombres directores y a su opinión pública a un eclecticismo bienhechor y le proporciona una enseñanza y una experiencia verdaderamente admirables.

En el conflicto presente Inglaterra es la que más tiene que perder, por lo mismo que es la que tiene mayores intereses mundiales, y al propio tiempo es la que menos riesgos corre, porque sus primordiales intereses son marítimos y en el mar tiene en el día superioridad manifiesta sobre todos los demás estados. De aquí que, sin humillación ni desaliento, pueda ser y sea la que guarde mayor serenidad y la que dé la nota de calma y de civismo.

Desde el primer momento se colocó el Gobierno británico en el sentido del mantenimiento de la paz. Sin dudas ni vacilaciones, que acusan siempre ó debilidad ó, lo que es peor, carencia de ideas, el ministro responsable de la vida exterior británica, Sir Edward Grey, se decidió el día 27 del corriente a dar cuenta a su Parlamento del estado de las cosas y de los planes que se proponía seguir. Pocos, muy pocos parlamentarios se hubieran atrevido a otro tanto; la mayoría se hubieran escudado detrás del secreto profesional, que es una de las fórmulas vanas que sirven a la diplomacia para ocultar la falta de virilidad, cuando no la más supina ignorancia.

Sir Edward Grey, en lenguaje muy claro y muy sencillo, sin ninguna retórica, y muy quien aspira a ser bien y precisamente entendido, dijo a la Cámara de los Comunes que desde el viernes último (hace hoy ocho días) había recibido la Nota del embajador de Austria-Hungría en la que esta potencia exponía a las demás las reclamaciones austriacas contra la Servia. Añadió que sin pérdida de tiempo vio a los embajadores extranjeros y les hizo presente que mientras el conflicto se retirara exclusivamente al imperio austro-húngaro y al reino de Servia Inglaterra no tenía para qué intervenir bajo ningún título; pero que lo haría si las relaciones entre Austria y Rusia se hicieran tensas, porque entonces y afectaría a todas las naciones.

Yo ignoraba entonces—siguió diciendo Sir Edward Grey—la posición que iba a tomar Rusia frente a este conflicto; pero me ha parecido que si Rusia tomaba parte activa la sola esperanza de salvar la paz sería que las cuatro potencias que no están directamente interesadas en la cuestión serbia, es decir, Alemania, Francia, Italia y Gran Bretaña, hicieran esfuerzos simultáneos cerca de los Gobiernos austriaco y ruso para impulsarlos a suspender toda acción militar mientras que las potencias citadas ensayaban encontrar un terreno de acuerdo.

Fué entonces—agregó—cuando fui informado de la ruptura de relaciones diplomáticas entre Austria y Servia. Inmediatamente pedí a los Gobiernos franceses, alemán e italiano que permitieran el que sus embajadores se reunieran aquí en Conferencia. Por otra parte, di órdenes a nuestros embajadores cerca de esas mismas potencias que pidiesen a los representantes franceses, alemán e italiano en Viena, San Petersburgo y Belgrado informasen a sus Gobiernos de la proyectada Conferencia y les invitasen al mismo tiempo a cesar toda acción ulterior y a esperar el resultado de esa Conferencia.

El ministro británico de Negocios Extranjeros explicó después que aun no había recibido respuesta a su propo-

sición; dijo que en una crisis tan grave como la que estamos atravesando los esfuerzos de una sola potencia en favor de la paz resultarían vanos; pero que en vista del apremio del tiempo asumió la responsabilidad de hacer la proposición, sin saber si sería favorablemente acogida. El Gabinete de Londres ha querido al proceder así evidenciar sus intenciones pacíficas y adelantarse a todas las Cancillerías en el sentido de la concordia.

Sir Edward Grey concluyó diciendo: «Creo que mi proposición puede suministrar base sobre la cual el grupo de potencias mencionadas pueda encontrar un acuerdo razonable. No hay que olvidar que desde el momento en que la cuestión deje de limitarse al Austria y a la Servia englobará todas las potencias y no podrá menos de producir la más grande de las catástrofes que Europa haya jamás visto. Nadie podría prevenir entonces los límites del conflicto, cuyas consecuencias directas ó indirectas serían incalculables.»

El lenguaje del Gobierno inglés a su Parlamento no ha podido ser más sincero, más preciso ni más contundente. Ha evidenciado que se hacía cargo de la gravedad inmensa de la situación, ha expuesto sus decididas intenciones pacíficas y sus propósitos de mediación en ese sentido, y sin alharacas ni rodeos le ha puesto de manifiesto la necesidad de que se encontrara Inglaterra de tomar parte en el conflicto armado si no se llegaba a transacciones prudenciales por parte de Austria y Rusia, las dos potencias que tienen actualmente en sus manos la suerte entera de Europa. El discurso de Sir Edward Grey tenía por finalidad prevenir al pueblo inglés que de surgir la guerra la Gran Bretaña no podría guardar neutralidad, sino que deberá lanzarse a la lucha. Por eso dijo que de no limitarse la cuestión al Austria y a Servia «englobaría» a todas las potencias.

El pueblo inglés se ha dado por advertido, y con admirable serenidad, sin los espasmos observados en otras partes, se ha puesto incondicionalmente a las órdenes de su Gobierno. No ha habido una sola voz discordante; el mismo partido laborista ha guardado y guarda silencio. Es más: de perfecto acuerdo el jefe del Gobierno, mister Asquith, y el de la oposición de Su Majestad, Mr. Bonnard Law, han retirado en pleno Parlamento el proyecto de ley referente al «Home-rule», haciendo desaparecer así el motivo del desmoronamiento entre los ingleses, para fundirse todos en un mismo sentimiento patriótico. La Gran Bretaña se encuentra en las mejores condiciones posibles: su escuadra es la más poderosa y está toda ella preparada. Confando en su fuerza, se dispone a desmentir la insidia de la «perfidia Albión», sin cesar por ello de hacer cuanto esté en su poder para mantener la paz. En vista del retraso en recibir respuestas precisas respecto a su propuesta de reunir una Conferencia diplomática en Londres, dicese que se ha dirigido directamente a Alemania pidiéndole aclarar sus intenciones. Es evidente, en todo caso, que de estallar la conflagración Inglaterra estará con todo su poderío al lado de Francia y Rusia. «Si alguna nación—ha dicho «The Times»—trata de probar nuestra adhesión a los principios que informan nuestras amistades y que garantizan el equilibrio europeo, con toda la fuerza del imperio lo probaremos. Así lo exigen de Inglaterra su interés, su deber y su honor.»

La actitud de Inglaterra no puede ser más definida y más simpática. Decidida y preparada a la guerra, hace y hará cuantos esfuerzos sean posibles en favor de la paz. España, íntima y sinceramente ligada con Inglaterra por toda clase de vínculos aparte de los políticos, simpática de corazón con tan noble, viril y humanitaria postura.

SENTILIS
Son las mejores aguas alcalinas: Vichy-Hopital (estómago), Vichy-Célestins (riñones), Vichy-Grande-Grille (hígado).

Las operaciones militares

INFORMACION TELEGRAFICA

Detalles del bombardeo de Belgrado.—Cómo fué la ocupación.

PARIS 31.—La noticia de la toma de Belgrado ha sido acogida en Budapest con júbilo indescriptible.

Desde Semlin dicen que dos montoneros austriacos comenzaron a las cinco de la mañana de ayer el bombardeo de las pequeñas fortificaciones de Belgrado. A las once la artillería instalada en territorio croata abrió también el fuego. El segundo cañonazo cayó muy cerca de Toditer.

En diversos puntos de la población surgieron inmediatamente los incendios a consecuencia de los disparos hechos por los austriacos.

Numerosas mujeres harapientas, acompañadas de sus hijos, con los pies desnudos, trataban de atravesar el río.

Durante el bombardeo voló un polvorín. No hubo víctimas porque había sido abandonado.

Como desde la Aduana se hacía un vivo tiroteo contra los austriacos, éstos dirigieron la puntería hacia ella y la destruyeron por completo.

Dos tenientes austriacos han sido ligeramente heridos.

La mayor parte de los proyectiles cayó en el río.

Un periódico de Colonia ha publicado un telegrama de Semlin confirmando también la ocupación de Belgrado por las tropas austriacas.

Al entrar en la capital de Servia los regimientos austro-húngaros números 44 y 68 no encontraron en la ciudad mas que al alcalde, en representación de todas las autoridades.

La mayoría de los vecinos habían abandonado la población.

El alcalde pidió al jefe de las tropas invasoras que no fuese nadie detenido y que fuesen respetados los bienes particulares. Así lo prometió el general austriaco que mandaba las tropas de ocupación.

La fortaleza de Belgrado quedó completamente destruida.—Mar.

Más pormenores.—Otro encuentro junto al Sava.

BERLIN 31.—Durante la noche del martes al miércoles ha sido bombardeado Belgrado, habiendo caído en diversos barrios de la ciudad varias granadas, que han ocasionado grandes desperfectos, especialmente en el Banco Francoservio. El banquero Andrievich ha resultado herido y ha protestado ante la Legación de Alemania.

El combate de artillería se prosigue a cinco kilómetros de Belgrado.

A consecuencia del combate verificado cerca del Sava ha sido destruido un puente.

También se han recibido en Berlín noticias de Budapest confirmando la ocupación de Belgrado después del bombardeo.

La noticia se ha hecho pública en carteles fijados en las calles, y produce enorme entusiasmo.—Doerkes.

Combate importante.—Mil bajas.

PARIS 31.—Un periódico de Berlín cuenta con toda clase de reservas que ha recibido un telegrama de Viena en el que se dice que se libra un importante combate en la frontera del sanjaco de Novibazar.

Tres divisiones serbias atacaron a las tropas austriacas; pero aquellas se vieron obligadas a rendirse.

Dicese que los austriacos han perdido 200 hombres y 800 los serbios.—Mar.

Más encuentros y combates.

PARIS 31.—Cerca de Privot ha habido un encuentro entre una patrulla de Cazadores austriacos y una banda serbia que quería pasar la frontera.

Después de algunos disparos se retiraron los serbios, con algunos heridos. Dieciséis serbios fueron hechos prisioneros.

De Semlin dicen que los serbios dispararon ayer sobre el vapor «Im», de la Compañía de Navegación Austriaca. No resultó ningún herido, pero una de las chalupas del barco se fué a pique.

En la Legación serbia de Londres se ha recibido un despacho comunicando que a 30 kilómetros al Este de Belgrado las tropas austriacas intentaron, sin éxito, atravesar el Danubio.

Los destacamentos del Ejército serbio allí situados para defender el territorio de su país contra las tropas invasoras contestaron al cañoneo violento de los austriacos en la misma forma, impidiendo a sus enemigos atravesar el río, como se proponían.

El telegrama no hace referencia a las bajas ocurridas en este encuentro, favorable a los serbios.

Otro telegrama anuncia que los serbios se han opuesto valerosamente, asimismo con resultado satisfactorio, al avance de los austriacos por la frontera de Bosnia, ó sea por las proximidades de Lesnica.—Mar.

¿Toma de Cattaro?

PARIS 31.—Circula el rumor de que los montenegos se han apoderado del puerto austriaco de Cattaro. No se ha dado crédito a este rumor.

También circulan rumores de que en la Nueva Servia se han producido graves tumultos; pero la noticia es de origen austriaco y también ha sido puesta en cuarentena.—Mar.

Desertores austro-húngaros.

Asegúrase, con relación a noticias procedentes de Nish, la nueva capital serbia, que varios desertores austriacos han franqueado la frontera, penetrando en territorio serbio. Solamente en un punto han sido detenidos 26 desertores del Ejército austro-húngaro.

La movilización general de la Vieja Servia ha terminado ayer. La de la Nueva Servia ha comenzado ya.

La división de Monastir se ha trasladado a Istar para guardar la frontera. Los albaneses de la Nueva Servia amenazan con sublevarse.

La primera gran batalla austro-serbia.

PARIS 31.—El periódico «Excelsior» ha recibido un despacho de Roma recogiendo el rumor de que hoy se trabará la primera gran batalla entre las tropas austriacas y las serbias, en Valjevo, localidad situada a unos ochenta kilómetros al Sur de Belgrado.—Mar.

La situación en Europa

EN AUSTRIA

El Emperador en Viena.—Noticias de movilizaciones.—La Bolsa de Viena, cerrada. Las entrevistas de los embajadores.—La opinión en Dalmacia.

VIENA 31.—El Emperador Francisco José, que se hallaba en Ischl, ha llegado a esta capital a mediodía, acompañado del archiduque heredero.

Desde Viena se trasladará a Budapest con el fin de seguir de cerca los acontecimientos de la campaña.

El archiduque Federico tomará el mando superior del Ejército.

La movilización total creése que estará terminada el 2 al 3 de Agosto.

Las noticias referentes a las movilizaciones del Ejército ruso han producido extraordinaria sorpresa en Austria.

El presidente del Senado y el príncipe de Anesberg se han afiliado como voluntarios en el ejército de operaciones. Ambos son de avanzada edad, especialmente el primero, que cuenta sesenta y cinco años.

Otras muchas personalidades austriacas han imitado el ejemplo de aquellos dos patriotas.

La Dirección de Telégrafos ha prohibido la transmisión de noticias referentes a movilizaciones u otras medidas de guerra.

El acuerdo ha sido comunicado a los periódicos y a los correspondientes extranjeros.

La Bolsa de Viena continúa cerrada. El día ha transcurrido sin aportar cambio ni modificación alguna en la situación.

Los embajadores de las potencias extranjeras siguen entrevistándose, pero colocados siempre los «pourparlers» sobre las mismas bases, pues ninguno ha recibido nuevas instrucciones de su Gobierno.

Los periódicos continúan opinando que la situación es muy grave.

Dicen de Zara que en toda Dalmacia reina extraordinario entusiasmo en pro de la guerra contra Servia.

Los reservistas acuden presurosos a los cuarteles pidiendo la incorporación al Ejército, y en todos los pueblos se verifican manifestaciones de adhesión a la Corona y al Ejército.

La prensa de Viena publica un despacho de Stuhlweinstein en el que se da la noticia de haber muerto el capitán Muller, comandante de la Sección de aviadores de la Viener Denestadt, víctima de un accidente de automóvil.

Corresponsal.

La llegada del Emperador.—Manifestaciones.

VIENA 31.—La llegada del Emperador ha motivado manifestaciones patrióticas.

La muchedumbre aclamó calorosamente al Emperador, a quien comovió esta muestra de cariño de su pueblo.

La ovación arrojó cuando el burgomaestre penetró en el castillo de Schoenbrunn, en representación del Ayuntamiento, a saludar al Soberano. El burgomaestre dirigió al Emperador un discurso exaltando la fidelidad del pueblo de Viena a su Soberano.

El Emperador contestó que había pensado acabar su vida en paz; pero que muy a su pesar se ha visto obligado a declarar la guerra a Servia. Terminó manifestando su alegría al ver que el pueblo acoge con agrado su decisión.

El diputado Gross, presidente de la Liga Nacional, felicitó también al Emperador.

Después de recibir los aplausos de la muchedumbre el Emperador se retiró a sus habitaciones.—Korner.

La opinión de la prensa.—La frase de un diario.

«Deutsche Tageszeitung» entiende que el aplazamiento del conflicto envuelve más peligros que la lucha inmediata.

Otros diarios opinan que Alemania debe atemperarse a la conducta que Austria observe.—Doerkes.

Noticias de mentidas.—No hay movilización.

BERLIN 31.—Oficialmente han sido desmentidos los rumores referentes a movilización del Ejército alemán, así como el supuesto viaje del príncipe Enrique de Prusia a San Petersburgo.—Doerkes.

El Kaiser.

BERLIN 31.—El Emperador no ha regresado aún a Berlín.

Los ministros le han remitido sendas informaciones al palacio de Potsdam, donde se celebró una comida íntima, en la que tomaron parte todos los principales allí presentes.—Doerkes.

Prohibiendo la publicación de noticias.—La negociación ruso-austriaca.

BERLIN 31.—Anoche se ha publicado un decreto prohibiendo la publicación de noticias sobre la movilización.

No se ha confirmado todavía la grave noticia de «Lokal Anzeiger», en la que se anuncia que las negociaciones diplomáticas entre Rusia y Austria han quedado rotas.—Doerkes.

Victimas del pánico.

BERLIN 31.—El banquero Bosche de Boschdam y su esposa se han suicidado envenenándose.

El suicidio es consecuencia de una pérdida de 300.000 francos causada por la crisis actual.—Doerkes.

Espías detenidos.

FRESHWATER 30.—Hoy han sido detenidos en las cercanías de los fuertes tres súbditos extranjeros sospechosos de espionaje.—C.

Los socialistas alemanes.

BERLIN 31.—Un artículo del «Vorwaerts» dice que, aun cuando siempre han sido los socialistas adversarios declarados de la Monarquía, está obligado a reconocer que el Emperador Guillermo ha probado en estos años que es un partidario sincero de la paz de los pueblos.—Doerkes.

EN RUSIA

La prensa rusa contra Austria.—La movilización rusa y Alemania.—El oro.—Manifestaciones patrióticas.

SAN PETERSBURGO 31.—La prensa de esta capital, con rarísimas excepciones, publica artículos muy violentos contra Austria.

El embajador de Alemania visitó a Sazonoff, ministro de Negocios Extranjeros de Rusia, y hubo de manifestarle que su nación consideraba como una amenaza a Austria la movilización que Rusia está llevando a cabo.

El ministro contestó que la movilización no sería suspendida mientras Austria no depusiera su actitud respecto a Servia.

El embajador, al escuchar esta manifestación anunció que Alemania movilizará también en breve todo ó parte de su Ejército.

El ministro de Hacienda ha celebrado una reunión con los directores de los Bancos rusos.

Ignórase lo que se haya acordado por los reunidos; pero se sabe que el Banco Imperial ruso ha ordenado a todas sus sucursales que envíen a esta capital todos los fondos en oro de que dispongan.

Esto hace suponer que va a establecerse el curso forzoso de los billetes, reservando el oro para las necesidades de la guerra.

La Bolsa ha sido clausurada; pero supúese que el sábado volverá a abrirse para la contratación.

Continúan celebrándose en esta capital manifestaciones patrióticas.

Los manifestantes, provistos de banderas y entonando el himno nacional, recorren las calles dando vivas al Ejército y al Zar.

Análogas noticias se reciben de Odesa y otras poblaciones del imperio.

En Odesa los manifestantes han pasado triunfalmente el retrato del Emperador por las principales vías de la ciudad.

Todos los jefes y oficiales del Ejército vistos por los que formaban en la manifestación fueron aclamados con entusiasmo.—C.

El pueblo ruso.—Aspecto de la capital.

SAN PETERSBURGO 31.—La movilización parcial del Ejército no ha producido alteración alguna en el espíritu de la población, conservando esta gran calma y serenidad.

A pesar de las manifestaciones de entusiasmo producidas por la idea de una posible guerra con Austria, sigue conservando la capital su acostumbrado aspecto.—C.

Noticia pesimista.

PARIS 31.—Un telegrama de la Agencia Havas dice que en los Centros diplomáticos rusos se considera que las probabilidades de paz han disminuido.—Mar.

El Gobierno francés.

PARIS 31.—En el Ministerio de Negocios Extranjeros, donde el presidente Viviani recibió la visita de los embajadores de Austria, Alemania y Rusia, se declara que la situación, a pesar de ser grave, no es desesperada. Se cree que dentro de un par de días quedará perfectamente definida la situación.

Según las entrevistas diplomáticas para encontrar una fórmula de solución pacífica.

Se dice que la toma de Belgrado no puede influir en la situación actual; por eso solo hecho Rusia no adoptará una actitud belicosa.

Se ha reunido otro Consejo de ministros, que todavía no ha terminado sus deliberaciones.—Mar.

El entusiasmo por la guerra en Austria.—Culpano a Alemania.

PARIS 31.—Viajeros que llegan de Viena dicen que el entusiasmo por la guerra no es general; que no tiene partidarios decididos mas que entre la burguesía.

En los barrios populares, como la Favorita y el Ofra King, la desolación es general.

En los mercados se nota mucho la falta de hombres útiles para el tráfico.

Una parte de la población parece darse cuenta de la extensión del conflicto, como hipnotizada por las palabras de Servia y Belgrado.

En los distritos donde vive la clase trabajadora se oye decir con frecuencia: «Es Berlín quien nos empuja; se habría podido arreglar todo.»—Mar.

La frontera francoalemana.

PARIS 31.—Dicen de Nancy que en la población reina calma completa.

Se han celebrado algunos mítines contra la guerra, pero sin provocar desórdenes.

Todos los propietarios de automóviles han sido obligados a declarar cuántos coches tienen y dónde se encuentran.

Las tropas están acuarteladas.

Ayer mañana, en una aldea cercana a la frontera, dos oficiales alemanes de Caballería atravesaron la frontera francesa, sin darse cuenta, mientras practicaban un reconocimiento.

Ya se habían internado unos 250 metros en territorio francés, cuando un aduanero les llamó la atención.

Los oficiales, aunque no se mostraron muy correctos, se retiraron inmediatamente.

Tres regimientos de Infantería y uno de Húsares, de guarnición, han realizado ejercicios de movilización dentro del cuartel.

Telegrafían de Huningue que ayer mañana un destacamento de Infantería prusiana ha ocupado el puente de barcas y el del ferrocarril.

La línea ferroviaria que une Alsacia y Lorena con Basilea ha sido ocupada militarmente.

Se han levantado barricadas en las calles de Basilea.

Los transeúntes circulan; pero el tráfico de carruajes está interrumpido.—Mar.

Aclarando la situación actual.—Comunicaciones entre Alemania y Rusia.—Actitud de Alemania.—Intervención amistosa de Rusia cerca de Servia.

PARIS 31.—En sus ediciones de esta mañana, la prensa en general pone todo su empeño en establecer de un modo claro la situación actual a través de las enmarañadas y contradictorias noticias que se reciben.

«Parece desprenderse de estos informes que Rusia comunicó a Francia los preparativos que hacía, y ésta a su vez hacia iguales aprestos, en vista de la amenaza que Alemania parecía dirigir a Rusia.

El Gobierno alemán se dirigió ayer a San Petersburgo, en tonos un tanto enérgicos, pidiendo explicaciones sobre la movilización moscovita y preguntando el porqué de ella. Hoy, sin embargo, Alemania ha cambiado de tono, dando lugar a que vuelva a dominar el optimismo.

El Gabinete ruso pondrá toda su influencia cerca de Servia para lograr que ésta se avenga a dar satisfacción a Austria; pero es de suponer, para que tenga éxito satisfactorio esta gestión, que Austria se colocará en una actitud que facilite dicha negociación.—Mar.

La movilización alemana.

PARIS 31.—Según un despacho de Berlín que publica «Le Matin», parece ser que en las altas esferas de la capital alemana se ha examinado en principio la cuestión referente a la movilización.—Mar.

La movilización en Francia.—Una nota oficial.

La Agencia Fabra dió anoche a los periódicos en su hoja de las doce, el siguiente despacho, que tiene todos los caracteres de una nota oficial francesa:

«PARIS 30.—Resultan falsos en absoluto cuantos rumores alarmantes han circulado esta tarde en esta capital referentes a medidas especiales de índole militar.

No es cierto, en efecto, que haya sido llamada a filas ninguna quinta de reservistas. Se ha limitado el ministro de la Guerra a ordenar la inmediata incorporación de cuantos oficiales y soldados se hallan en uso de licencia y disponer vuelvan sin demora a sus res-

pectivos cuarteles cuantas tropas se hallaban alojadas de ellos.

Como se ve, estas medidas no tienen carácter alguno alarmante, pues consisten en las más sencillas precauciones defensivas motivadas por la posibilidad de determinados sucesos.

Se ha comentado mucho la vigilancia y custodia que se están haciendo sobre las vías férreas, puentes y túneles situados en las comarcas fronterizas; pero ello nada tiene de extraordinario, sino que resulta muy natural el tomar precauciones con el fin de evitar sabotajes.

Además, lo que se está haciendo en Francia a este respecto también se está haciendo en Alemania, pero con esta particularidad de que las precauciones que allí se están tomando son más importantes que las de aquí y tienen un carácter ofensivo, en vez de defensivo, como en Francia.

Consta que donde mayor actividad se está desplegando es en Metz y toda la región circundante.

La vigilancia por parte de Francia se ejerce con especial rigor en aquellos sitios cuya configuración topográfica permite estar con más facilidad en territorio francés.

Se sabe que el Gobierno alemán ha embarcado por su cuenta enormes cantidades de géneros alimenticios, destinados al Ejército; pero tampoco permite el uso de alarmante ni extrajero, pues sabido es que suelen circular las acciones hacer lo propio siempre que aparece tirante la situación internacional.

En lo que afecta a la frontera franco-italiana no se ha adoptado aún ninguna medida, por cuanto la actitud de Italia en aquel punto no causa inquietud alguna en la línea de los Alpes completa y, y son falsos en absoluto cuantos rumores hayan podido circular respecto a movilización de fuerzas en las comarcas alpinas.

La opinión del «Berliner Tageblatt». PARIS 31.—«Le Matin» publica un telegrama de Viena diciendo que el «Berliner Tageblatt» cree saber que Rusia preguntará a Austria qué es lo que piensa hacer en Austria en el caso de que sus tropas sean victoriosas.—Mar. El momento crítico.

PARIS 31.—En los Centros políticos y diplomáticos se estima que si hoy la partida no está perdida, entra, sin embargo, la situación en una fase aguda, de donde salga una mediación diplomática o una solución de carácter militar.—Mar.

EN INGLATERRA Inquietud ante la actitud de Alemania.—Aplicamiento de la cuestión del «Home-rule». La clave del conflicto.

LONDRES 30.—Sigue reinando la inquietud en todos los Centros, debido a la actitud de Alemania, por persistir ésta en no hacer gestión alguna cerca de Austria en pro de una pacífica solución del conflicto y mantenerse en lo que a Rusia afecta en una tesitura inquietante.

Preocupadísimo el Gobierno por la situación internacional, y considerando de toda necesidad el tener libres las manos de un modo absoluto, para poderse dedicar única y exclusivamente a los asuntos exteriores, se ha puesto de acuerdo con los jefes de la oposición para que quede aplazada la resolución de la cuestión del «Home-rule» hasta que se haya despejado por completo el horizonte diplomático y resuelto la diferencia austro-rusa o las que de ésta pudieran derivarse.

Clara y terminante la actitud de todas las demás potencias directas o indirectamente interesadas en dicha diferencia, sólo queda por averiguar la de Alemania.

En Berlín, pues, se yergue la interrogante que tiene preocupadas a todas las Cancillerías y sobrealzados a tantos pueblos, y allí es donde se halla la clave de la cuestión.—Dabor.

Contrariedad.—Los oficiales franceses y alemanes que permanecen en Inglaterra siguen disfrutando de licencia.

LONDRES 31.—Los oficiales franceses y alemanes que están veraneando en Inglaterra, y que habían recibido por la mañana un telegrama de sus respectivos Gobiernos ordenándoles que regresaran inmediatamente a su país, han recibido por la tarde un nuevo despacho comunicándoles que pueden diferir su regreso.—Dabor.

El Japón con Inglaterra. LONDRES 31.—Un periódico de Tokio dice que en caso de conflagración europea el Japón, a consecuencia de su Tratado de alianza con Inglaterra, intervendrá en favor de esta potencia.—Dabor.

EN ITALIA Contestación de Francisco José al Papa. ROMA 31.—El Emperador Francisco José dice en su contestación al mensaje que le ha dirigido Su Santidad Pío X que agradece extraordinariamente el interés que ha demostrado el Santo Pontífice en pro del mantenimiento de la paz; pero que las circunstancias le han puesto en el caso de no detenerse en el camino de la guerra.

El Emperador de Austria reitera su gratitud a Pío X y termina haciendo votos por que la Divina Providencia proteja a Europa.—H. P.

La cuestión.—La opinión pública en calma. Italia excluida de la conflagración.—Los deberes de la alianza. ROMA 31.—Ha empezado esta mañana la cesura telegráfica y telefónica. La transmisión de noticias referentes a las medidas militares adoptadas se hace imposible.

nistros celebrado hoy se ha tratado de la situación actual de Europa, habiendo quedado encargado el ministro de Negocios Extranjeros de exponer a los jefes de los partidos políticos la gravedad de la situación y cuán perjudicial sería a su vez una intransigencia por parte de dichos partidos.

El periódico «A Noite» dice que en virtud de un Tratado de alianza con Inglaterra 10 000 hombres serán movilizados.—Mendes.

EN BELGICA Dirigible sospechoso. BRUSELAS 31.—Ayer se ha visto evolucionar encima de Mons un dirigible. Su proximidad a tierra era tal que se oía funcionar el motor.

El dirigible encendió sus faros alguna vez.—C.

EN ESPAÑA Rectificando una noticia.—Declaraciones del ministro de Marina. SANTANDER 31.—El ministro de Marina, al hablar respecto a las noticias que legaban de Berlín suponiendo que en caso de que Francia apoyase a Rusia en la guerra internacional España pondría 100 000 hombres en Marruecos, ha dicho que no tenemos contraído compromiso con ninguna nación y que permaneceríamos neutrales en la contienda en caso de que estallase.

«Están, pues,—añadió,—totalmente desprovistos de fundamento ciertas noticias que han hecho circular las agencias, inspiradas por elementos interesados en producir un estado de excitación.»

Manifiestaciones a favor de Servia. BARCELONA 31.—Ayer, al paso por las ramblas de un tranvía, se arrojaron desde la imperial multitud de papeletas invitando a la gente a asistir al mitin de simpatía a Servia que se celebrará mañana por la noche.

Un grupo de jóvenes, al parecer dependientes de comercio, comenzó a dar vivas a Servia en la plaza de Cataluña, penetrando por las ramblas, donde fue desueta la manifestación por una pareja de guardias de caballería.—Ortubia.

El temor del comercio alemán a la guerra. VIGO 31.—Casas exportadoras de Hamburgo en el que se les avisa para que no embarquen mercancías porque hay peligro de guerra.—C.

En la Casa del Pueblo se han reunido anoche, convocados por la Juventud Socialista, representantes de las Juventudes Radical y de Unión republicana, Agrupación femenina, Escuela Nueva y otras Agrupaciones.

Después de corta deliberación acordaron publicar un manifiesto contra la guerra en general y especialmente contra la de Marruecos.

En el mismo espíritu el sentir general del país y pedirán al Gobierno no intervenga en la conflagración europea en el caso de que se declare ésta.

En los Centros oficiales no había a primera hora de la noche de ayer noticias que confirmaran que Alemania había iniciado la movilización de su Ejército.

En la primera hora de la noche noticias que confirmaran que Alemania había iniciado la movilización de su Ejército.

Está confirmado que la Bolsa de Londres ha continuado clausurada ayer y que éste caso no se daba en Inglaterra desde hace más de cuarenta años.

Últimos telegramas

La prensa alemana.—La actitud de Italia. La movilización alemana. BERLIN 31.—Los periódicos alemanes dicen que la abeugación patriótica del Zar a los jóvenes alféreses de Marina, así como las declaraciones del ministro inglés Asquith calificando la situación como muy grave, prueban lo crítico del momento.

La mayoría de la prensa berlinesa insiste en que los preparativos militares de Rusia son agresivos contra Alemania, porque la idea de que esta última pensara atacar a Rusia es completamente absurda.

Un hecho significativo para la animación extraordinaria en Austria en favor de la guerra es la reconciliación de las distintas nacionalidades del imperio, que hasta ahora eran hostiles las unas con las otras: húngaros, croatas y sajones están fraternizando ahora.

El político italiano Luzzatti, hasta ahora francamente enemigo de la Triple Alianza, ha declarado en el «Corriere della Sera» que las reclamaciones austro-rusas contra Servia están perfectamente justificadas y que por consiguiente una intervención rusa en el conflicto es injustificada.

Varios periódicos de Dinamarca y de Suecia, como el «Folketidning», estiman que hasta en el caso de que ahora la guerra no estallase no se podría evitar para más tarde, porque Rusia la quiere.

Casi todos los periódicos alemanes estiman que la actitud de Rusia es provocadora respecto a Alemania y que el Gobierno alemán debe pedir al ruso explicaciones sobre el fin de la movilización.

La movilización alemana no ha sido declarada aún, pero se espera hoy mismo si no se produce inmediatamente una «détente», es decir, si Rusia no suspende la movilización.

Como en todos los casos graves, el Consejo Federal del Imperio se ha reunido hoy, bajo la presidencia del Emperador.—B.

El Kaiser en Berlín.—Medidas de precaución. El estado de sitio. BERLIN 31.—Ha llegado, procedente de Potsdam, el Emperador Guillermo II, usando del derecho que le confiere el art. 68 de la Constitución del imperio, ha ordenado diversas me-

didias de policía en Baviera y otros estados de Alemania y ha dictado órdenes especiales para que todas las líneas de ferrocarriles, telégrafos y teléfonos y los servicios de correos queden reservados para las necesidades militares, y por último ha prohibido que en el reino de Prusia la prensa publique ningún informe que se refiera a movimientos de tropas ni a medida alguna que adopte el Gobierno.

El estado de sitio está declarado en los principales centros estratégicos del imperio.—Doerkes.

La concentración de tropas en Rusia. BERLIN 31.—Noticias transmitidas por el embajador de Alemania en San Petersburgo dicen que continúa en Rusia la concentración de tropas.—Doerkes.

La movilización rusa.—Peligro inminente de guerra. BERLIN 31.—Se han recibido noticias de la Embajada de Alemania en San Petersburgo diciendo que ha sido ordenada la movilización total del Ejército y la Armada rusos.

Por esto es por lo que ha regresado hoy a esta capital el Emperador Guillermo, pues se considera inminente el peligro de una guerra.—Doerkes.

Noticias de la frontera franco-alemana.—Grandes precauciones militares. PARIS 31.—Han llegado esta mañana noticias de Nancy que han producido gran impresión.

Las órdenes cursadas por el Gobierno de Berlín se llevan a cabo con gran rapidez y especial sigilo en todos los territorios anexionados al imperio alemán, sobre todo en los territorios del Rhin.

Las precauciones tomadas por las autoridades militares son tales que es muy difícil para ningún habitante de estos territorios pasar a Francia. El servicio de frontera es severísimo y no se deja pasar a ningún súbdito alemán al territorio francés, siendo además muy difícil burlar la vigilancia de las fuerzas distribuidas en la línea fronteriza.

La censura que se ejerce en tierra alemana es enorme; el derecho de comunicación puede considerarse casi nulo, y las noticias que se cursan son escasas, y éstas con un retraso grandísimo.

Se sabe que han sido llamados a filas todos los individuos sujetos al servicio militar residentes en las regiones colindantes con Francia.

En éstas, muy especialmente, hay un servicio de patrullas alemanas, dedicadas exclusivamente al servicio de vigilancia.

En determinado punto de aquel departamento una patrulla alemana ha violado el derecho de frontera.

Por su parte, las tropas francesas están distribuidas convenientemente, y la distancia que entre las avanzadas de éstas y las alemanas existe no es mayor de diez kilómetros.—Mar.

Llamada a los obreros franceses. EL FERROL 31.—Los obreros franceses que trabajaban en la explotación de las minas de oro de Cobas han recibido órdenes telegráficas de incorporarse al Ejército, debido a las actuales circunstancias.

Hoy mismo han salido para Francia.—C.

La toma de Belgrado. PARIS 31.—La capital de Servia ha sido tomada, sin resistencia, por las tropas austracas; pero no se sabe de ninguna operación militar más que haya sido llevada a cabo por alguno de los beligerantes.—Mar.

Continúan las conversaciones austro-rusas. LONDRES 31.—Noticias de origen diplomático dicen que continúan las conversaciones austro-rusas directamente entre Viena y San Petersburgo, alentándose con ello la esperanza de que se llegará a una solución satisfactoria.

Sin embargo, ninguna Embajada ha hecho hasta ahora declaración categórica alguna.—Dabor.

La Bolsa de Londres sigue cerrada.—Aplicamiento de la liquidación de Julio. LONDRES 31.—La Bolsa está cerrada, habiendo suspendido operaciones hasta nueva orden el Stock Exchange y acordando que la liquidación de consolidaciones se efectúe en 1 de Septiembre en vez de hacerlo mañana. También ha quedado diferida hasta el 31 de Agosto la liquidación de toda clase de valores.

En provincias las Bolsas han quedado igualmente cerradas hasta nueva orden.—Dabor.

Otra Bolsa cerrada. AMSTERDAM 31.—La Bolsa ha quedado cerrada para todas las transacciones a partir de esta fecha.—C.

Convocatoria de las Cámaras holandesas. LA HAYA 31.—La Reina ha firmado un decreto convocando a las Cámaras, con motivo—dice—de las peligrosas circunstancias actuales.—C.

Cazadores de Ibiza al teniente coronel de Infantería Sr. Tur y Palau.

De la Presidencia.—Real decreto nombrando vocal de la Comisión encargada de unificar las materias de justicia en las jurisdicciones de Guerra y Marina al almirante de la Armada D. Ramón Auñón.—Segura.

La huelga de Riotinto (POR TELÉGRAFO) RIOTINTO 30.—La huelga en las fundiciones ha repercutido en otros departamentos.

Hoy se han negado a trabajar en la reparación de las fundiciones los obreros en los talleres de la misma, lanzándose al paro.

El Comité de Riotinto anuncia seis actos públicos de protesta.

Se teme que el lunes estalle el «sabotaje» en los demás departamentos.—C.

EL PROBLEMA DE MARRUECOS JUICIOS DEL CONDE DE ROMANONES De «El Liberal Arriacense», de Guadalajara, recogemos las siguientes declaraciones y juicios del jefe del partido liberal sobre el ejército en Marruecos:

«Todo cuanto pudiera decirles a ustedes sería descolorido ante la inmensidad de lo que hasta hoy he realizado. Es preciso que el país se sepa. El Ejército no pierde allí el tiempo ni hace una labor estéril, como propalan muchos que no conocen Marruecos ni por el campo. Confío ingenuamente que me quedo admirado. Mucho esperaba de nuestras tropas y de los oficiales que al frente de ellas tenemos en Africa; pero mis cálculos y mis previsiones pecaron de parcos.

Parece mentira—es la expresión más adecuada que se me ocurre—que en tan poco tiempo se haya hecho tanto y tan bien. Yo celebraría infinito que hombres de los distintos partidos políticos, desprovistos de prejuicios, vieran de cerca lo que yo he visto.

«¿Cómo cambiarían algunos de modo de pensar?...»

«Nunca. Partidario yo de la guerra por la guerra, nunca. Los que tales cosas afirman cometen una insensatez. Ahora bien: partidario de cumplir los compromisos internacionales, y partidario, ante todo y sobre todo de no renunciar a la parte de soberanía que nos corresponde en Marruecos y en el dominio del Mediterráneo, eso sí; lo concipio no sólo como un deber de la Nación, que no puede faltar a la palabra empeñada, sino también como una medida indudable de alta política y como una aspiración legítima del pueblo español, que obtendrá de ella positivos resultados.

«El estado sanitario de los campamentos, excelente. En cuanto a la alimentación del soldado, tan buena ó mejor que en España.»

«Compenetrados de un modo absoluto oficiales y soldados, como hoy, sin menoscabo de la disciplina, verdaderos hermanos, trabajando de consuno en arraigar entre los indígenas el respeto y el amor a España. Aun a riesgo de que se me tache de adulador—los que tal hagan no habrán podido comprobar, como yo he comprobado, la cordura de mi aserto—, vuelvo a insistir en lo anteriormente expresado: la labor que todo nuestro Ejército, sin distinción de clases, categorías ni Cuerpos, es verdaderamente admirable. Y en cuestión de elogios no es menos merecedora de ellos la población civil, que coadyuva en la medida de sus fuerzas a nuestra obra de penetración.

«Si, señor. Aparte de honrarme yo con la representación en Cortes de la provincia de Guadalajara, cuya capital puedo considerar como la casa solariega de la Ingeniería militar española, el brillante Cuerpo de Ingenieros ha demostrado en Africa, como en todas partes, que sabe responder dignamente a la confianza que siempre ha depositado en él la Nación. Es asombroso el esfuerzo realizado por los ingenieros. Encontraron un terreno desprovisto en absoluto de los medios adecuados para satisfacer las necesidades de nuestro ejército de ocupación, así como de la población civil, cuya cifra total crece prodigiosamente, y en poco tiempo transformaron aquello de tal forma que al no verlo no se crea.

«De todas clases. Desde alumbramientos de aguas hasta hospitales, nada ha escapado a la actividad de los ingenieros. El territorio está sembrado de vías de comunicación. Un detalle: a las posiciones últimamente ocupadas, pará ir a las cuales no se disponía ni de un mal camino de herradura, pude ir en automóvil, con igual comodidad y con la misma tranquilidad que he venido hoy desde Madrid a Miralempo. Pues todo se ha hecho en cuestión de unos días, casi de unas horas.

«Aunque algunas de esas obras tengan un carácter exclusivamente militar, otras han contribuido a dar un impulso grande al comercio, no sólo por la serie de transacciones que da lugar el sostenimiento de nuestro ejército de ocupación, sino porque la población civil se multiplica, y principalmente porque los indígenas, aunque refractarios al progreso, se aprovechan muy pronto de las ventajas materiales que aquel les proporciona y acuden cada vez en mayor número a verificar transacciones de diversas clases. Es decir, más gráficamente: que si un indígena iba dos veces al mes a Tetán, atravesando los ríos por los vados naturales y saltando zarzas y vicieños, hoy va cinco, seis ó diez veces, porque dispone de buques y de cómodos caminos. Así entienden ellos el progreso.

«Y esto creo que nadie negará que es verdadera política de atracción, en la cual tienden, como se ve, papel importantísimo que desempeñan los ingenieros militares, contando, naturalmente, con la cooperación de las demás Armas, que no en balde he afirmado, y repito, que en Marruecos no pueden ir a las alas la penetración militar y la pacífica, sino por el contrario, complementarse y ayudarse constantemente.»

«Para evitar perturbaciones en los servicios de nuestros suscritores y correspondientes, vamos a todos que al dirigir su correspondencia al periódico consignen siempre en el sobre el número de nuestro apartado en Gorrás, que es el 422.

NOTAS DEL DIA

El jefe del Gobierno, al recibir a mediodía de los periodistas habló en primer término de la cuestión internacional, lamentándose de la facilidad con que se acogen las noticias alarmistas, que inquietan grandemente a la opinión.

Refiriéndose a las medidas militares adoptadas por Francia confirmó que no se trata de movilización, sino de precauciones muy lógicas, dando el importante papel que la nación francesa desempeña en este asunto.

Confirmando que en varias poblaciones limítrofes a la frontera española se había hecho requisita de automóviles; pero esta medida no alcanzó, como se ha dicho, a vehículos españoles.

Se ocupó luego el Sr. Dato de la cuestión financiera, en relación con este conflicto, diciendo que ahora se ha demostrado que las catástrofes no las producen las guerras, sino los temores a ellas. El daño causado en el mundo comercial ha sido tan grande como si la guerra hubiera estallado; no se recuerda pánico igual, pues hasta la Bolsa de Amsterdam ha sido clausurada, y como es sabido que esta Bolsa tiene relaciones comerciales de mucha importancia con los mercados de América, resulta que en América se sufren las consecuencias de los temores de una catástrofe europea.

Muchos españoles podrán sacar enseñanzas de lo que ahora sucede y no se mostrarán tan dispuestos a emplear el dinero en valores extranjeros.

Algunos creen que el dinero lo tienen seguro fuera de España, y resulta todo lo contrario: que en su país está más seguro.

La serenidad en el mercado español no se ha perdido, y un hecho que hay que hacer resaltar es el que a pesar de las circunstancias, ayer, en la suscripción de Obligaciones del Tesoro fueron cubiertos cerca de cinco millones de pesetas.

«Ayer—añadió el presidente—habló el ministro de Hacienda, por haberse requerido el Fomento del Trabajo Nacional, de Barcelona, para que influyéramos cerca del Banco de España con objeto de que este establecimiento de crédito diera las mayores facilidades posibles para poder conjurar en parte las desagradables consecuencias que pudiera tener la liquidación en Bolsa, donde se temen varios descubiertos.»

El ministro de Hacienda habló con el Sr. Escudero, y éste prometió que el Banco de España, dentro de su reglamento, daría las mayores facilidades posibles.

Según los informes que tiene el Gobierno, aunque habrá descubiertos en las liquidaciones de fin de mes no será en proporciones alarmantes.

El Sr. Dato dijo que las noticias que el Gobierno tenía del conflicto internacional que se ventila eran análogas a las que ayer se facilitaron por el Ministerio de Estado.

La impresión personal del presidente sigue siendo optimista. Estima que éste es un mal que puede convertirse en bien, porque aquellos que tienen la responsabilidad directa de los intereses de las grandes naciones meditarán en lo sucesivo lo que supone el dar lugar a que se abriguen temores de una conflagración de los estados europeos.

Es una cantidad de millones muy grande la que se pierde con la situación actual, y aunque la solución sea favorable, habrá muchos intereses que quedarán hundidos.

La confusión de noticias es muy grande, y los informes siguen siendo contradictorios, continuando las gestiones para llegar al resultado pacífico que todos desean.

Habló después el jefe del Gobierno de la visita que ayer le hizo el marqués de Comillas, que ofreció toda clase de facilidades para lograr un éxito feliz en la Exposición de Barcelona. Una vez más dió el marqués de Comillas pruebas de su patriotismo.

Los telegramas de origen alemán recibidos a última hora acentúan la impresión pesimista.

Confirman la que «pudieramos llamar «militarización» total del imperio, y señalan un estado de ánimo absolutamente guerrero.

En el telegrama de nuestro corresponsal en Berlín, siempre excelente mente informado, hay una nota expresiva indudablemente de un modo de ver muy generalizado en Alemania, según el cual sería inútil evitar ahora la guerra, puesto que de todos modos habría de surgir.

Stendo éste el ambiente alemán, es lógico que allí consideren preferible la guerra en el momento en que Rusia tenía una gravísima complicación interior. Inglaterra una amenaza de guerra civil y Francia sus fuerzas en mala disposición para la lucha.

Nuestro corresponsal, sin embargo, atribuye a Rusia el deseo de romper el equilibrio.

Contra lo que ayer afirmaban noticias oficiales de París, es evidente que Francia había comenzado ya su movilización llamando a sus reservas.

«El jefe del Gobierno, al recibir a mediodía de los periodistas habló en primer término de la cuestión internacional, lamentándose de la facilidad con que se acogen las noticias alarmistas, que inquietan grandemente a la opinión.»

«Refiriéndose a las medidas militares adoptadas por Francia confirmó que no se trata de movilización, sino de precauciones muy lógicas, dando el importante papel que la nación francesa desempeña en este asunto.»

«Confirmando que en varias poblaciones limítrofes a la frontera española se había hecho requisita de automóviles; pero esta medida no alcanzó, como se ha dicho, a vehículos españoles.»

«Se ocupó luego el Sr. Dato de la cuestión financiera, en relación con este conflicto, diciendo que ahora se ha demostrado que las catástrofes no las producen las guerras, sino los temores a ellas. El daño causado en el mundo comercial ha sido tan grande como si la guerra hubiera estallado; no se recuerda pánico igual, pues hasta la Bolsa de Amsterdam ha sido clausurada, y como es sabido que esta Bolsa tiene relaciones comerciales de mucha importancia con los mercados de América, resulta que en América se sufren las consecuencias de los temores de una catástrofe europea.»

«Muchos españoles podrán sacar enseñanzas de lo que ahora sucede y no se mostrarán tan dispuestos a emplear el dinero en valores extranjeros.»

«Algunos creen que el dinero lo tienen seguro fuera de España, y resulta todo lo contrario: que en su país está más seguro.»

«La serenidad en el mercado español no se ha perdido, y un hecho que hay que hacer resaltar es el que a pesar de las circunstancias, ayer, en la suscripción de Obligaciones del Tesoro fueron cubiertos cerca de cinco millones de pesetas.»

«Ayer—añadió el presidente—habló el ministro de Hacienda, por haberse requerido el Fomento del Trabajo Nacional, de Barcelona, para que influyéramos cerca del Banco de España con objeto de que este establecimiento de crédito diera las mayores facilidades posibles para poder conjurar en parte las desagradables consecuencias que pudiera tener la liquidación en Bolsa, donde se temen varios descubiertos.»

«El ministro de Hacienda habló con el Sr. Escudero, y éste prometió que el Banco de España, dentro de su reglamento, daría las mayores facilidades posibles.»

«Según los informes que tiene el Gobierno, aunque habrá descubiertos en las liquidaciones de fin de mes no será en proporciones alarmantes.»

«El Sr. Dato dijo que las noticias que el Gobierno tenía del conflicto internacional que se ventila eran análogas a las que ayer se facilitaron por el Ministerio de Estado.»

«La impresión personal del presidente sigue siendo optimista. Estima que éste es un mal que puede convertirse en bien, porque aquellos que tienen la responsabilidad directa de los intereses de las grandes naciones meditarán en lo sucesivo lo que supone el dar lugar a que se abriguen temores de una conflagración de los estados europeos.»

«Es una cantidad de millones muy grande la que se pierde con la situación actual, y aunque la solución sea favorable, habrá muchos intereses que quedarán hundidos.»

«La confusión de noticias es muy grande, y los informes siguen siendo contradictorios, continuando las gestiones para llegar al resultado pacífico que todos desean.»

«Habló después el jefe del Gobierno de la visita que ayer le hizo el marqués de Comillas, que ofreció toda clase de facilidades para lograr un éxito feliz en la Exposición de Barcelona. Una vez más dió el marqués de Comillas pruebas de su patriotismo.»

«Los telegramas de origen alemán recibidos a última hora acentúan la impresión pesimista.»

«Confirman la que «pudieramos llamar «militarización» total del imperio, y señalan un estado de ánimo absolutamente guerrero.»

«En el telegrama de nuestro corresponsal en Berlín, siempre excelente mente informado, hay una nota expresiva indudablemente de un modo de ver muy generalizado en Alemania, según el cual sería inútil evitar ahora la guerra, puesto que de todos modos habría de surgir.»

«Stendo éste el ambiente alemán, es lógico que allí consideren preferible la guerra en el momento en que Rusia tenía una gravísima complicación interior. Inglaterra una amenaza de guerra civil y Francia sus fuerzas en mala disposición para la lucha.»

«Nuestro corresponsal, sin embargo, atribuye a Rusia el deseo de romper el equilibrio.»

«Contra lo que ayer afirmaban noticias oficiales de París, es evidente que Francia había comenzado ya su movilización llamando a sus reservas.»

LONDRES EN 1914

Fracaso de la Conferencia.—¿Habrá disolución?—Rebelión de los extremistas.—Los laboristas.—Ventaja de las elecciones.—Una guerra europea.

Señor director del DIARIO UNIVERSAL.

La situación política creada por el «bill» del «Home-rule» sigue siendo exactamente la misma de hace ocho días, por el fracaso de la inesperada Conferencia promovida por el Rey, de acuerdo con sus consejeros responsables. Nadie ha sorprendido el resultado negativo de aquella medida, porque estaba descontentado de antemano; pero el discurso del Monarca al recibir en su palacio a los delegados pareció muy bien a todo el mundo, porque era el eco de la opinión pública, que no concibe que pueda llegarse a una guerra civil por si uno ó dos de los condados del Ulster han de quedar fuera ó dentro de la autonomía de Irlanda. Al decir que el discurso del Rey había satisfecho a todo el mundo he debido añadir: excepto a la prensa radical, que atacó con verdadera saña no sólo la iniciativa regia para la Conferencia, sino el discurso, como si se tratara de un golpe de Estado.

Si no salta algún acontecimiento completamente imprevisto, como el de la semana última, el martes apoyará Mr. Asquith la segunda lectura del «Amendment bill», invitando a la Cámara a que despache las enmiendas introducidas por los lordes, dejando aquél en la forma que tenía, poco más ó menos, al ser presentado por lord Crewe, y cuando el «bill» vuelva a la alta Cámara es natural que los lordes lo rechacen, puesto que no se admitieron las enmiendas por ellos propuestas.

De esa manera recaerán sobre esos próceres las consecuencias que resulten de no haberse llegado a una avenencia. Como, en el estado á que han llegado las cosas, no pasarán muchos meses sin que haya elecciones generales, los actuales gobernantes y sus partidarios cuidarán de llamar la atención de los electores sobre aquella circunstancia, insistiendo en que por su parte han hecho todo lo posible por satisfacer los deseos del Ulster y evitar la guerra civil.

Continúan los rumores de que mister Asquith disolverá el Parlamento inmediatamente después que el «bill» llegue a convertirse en «Act of Parliament», es decir, en ley; pero los extremistas del partido liberal tratan de ejercer sobre su jefe toda clase de presión para que no lleve a cabo aquella medida. El miércoles próximo celebrarán en el teatro de la Opera un mitin para votar una proposición que presentará al presidente del Consejo invitándole á que desarrolle todo el programa que anunció en el discurso de la Corona y no disuelva el Parlamento hasta que sea ley el «plural voting bill», ó proyecto para que cada elector tenga sólo un voto y no suceda como ahora, en que hay muchos que lo tienen en distintos distritos.

Hay, pues, rebeldes dentro de la mayoría, y esto puede ser una dificultad, si no un peligro, para el Gobierno. No será extraño que cuando el «Amendment bill» pase para su discusión el «Committee» y los ministros propongan que se introduzcan en aquella medida las concesiones que ofrecieron en vano en las conferencias de Palacio, no cuenten con el apoyo entusiasta de la mayoría. No se ha trasladado aún si al ofrecerlas Mr. Asquith estaba de acuerdo con los jefes del partido nacionalista, Mr. Redmond y Mr. Dillon. El primero, que es el jefe de la minoría más numerosa, es hombre muy sagaz y no creará á última hora ninguna dificultad al Gobierno, interesado como está en que el proyecto de autonomía sea pronto ley; pero los laboristas, que estuvieron á punto de derrotar al Gobierno, por haberse abstenido en una votación hace algunas semanas, conocen demasiado la importancia que tienen, y como han sido siempre opuestos á que se hicieran concesiones al Ulster pueden poner en un aprieto á Mr. Asquith, que tendrá que emplear su bien probada astucia y habilidad para evitar un fracaso.

¿Qué sucederá después que el «Home-rule» pase a ser ley? El Ulster no acepta la autonomía, y como el Gobierno ha declarado repetidas veces que no empleará la fuerza para imponérsela, ¿pasarán los voluntarios nacionalistas las fronteras del Ulster para implantarla? La madeja está más enredada que nunca, y todo parece conjurarse para que Mr. Asquith se vea obligado á consultar pronto al país. Si el resultado de las elecciones le fuera favorable la situación se despejaría, porque el Ulster, al ver que no contaba con la mayoría de la nación inglesa, cesaría en su intransigencia, pues de otro modo el Gobierno podría emplear la fuerza pública para hacerse obedecer, ya que los electores habrían aprobado que la fuerza pública se usara para hacer obedecer, ya que los electores habrían aprobado que la fuerza pública se usara para hacer obedecer.

¿Quién sabe! Hace doce años me decía el capellán del convento de las Claras de Kenmare, con quien hice el viaje desde ese pueblo á Dublin, que el «Home-rule» le sería concedido á Irlanda por un Gobierno conservador.

Hay es también día de grandes emociones. Los periódicos anunciaban esta mañana que la guerra entre Austria y Servia era inminente. Como los domingos no se publican por la tarde, llamé la atención que poco después de medio día se vendiera una edición especial anunciando la declaración de la guerra.

Yo no compré el periódico, porque cuando lo vi iba camino de mi club, donde había de ver las últimas noticias telegráficas, y, efectivamente, había una que decía que de Belgrado había huido todo el mundo y que se creía que esta tarde sería ocupada la ciudad por fuerzas austríacas. Otra noticia era que el «Daily Mail» había recibido un telegrama anunciando la declaración de la guerra. Los periódicos de esta mañana confiaban en que si la hay ésta se localizará y no habrá conflagración europea.

LA CATASTROFE DE TUDELA

(POR TELEGRAMA) Discurso del gobernador.—Un telegrama del Rey.

TUDELA 30.—Al regresar del cementerio las Comisiones el gobernador pronunció en el Ayuntamiento un discurso elogjando la escrupulosidad y nobleza de los tudelanos. Comenzó el alocución dando las gracias al gobernador.

Este regresó á Pamplona á las seis de la tarde, acompañado de las Comisiones que se vinieron de aquella ciudad. El Ayuntamiento, en corporación, visitó á las familias de las víctimas.

Se ha recibido un telegrama del secretario del Rey, que dice textualmente: «El Rey se ha enterado de la catástrofe ocurrida en esa ciudad; se interesa por conocer toda clase de detalles, y me ordena, al propio tiempo, que le manifieste cuán de corazón comparto con la Reina el dolor de esa población por suceso tan triste.» El secretario particular del Rey.—C.

Fallecimiento de otro herido. TUDELA 30.—Acaba de fallecer el niño Jesús Pérez Clenós, que fue herido en la catástrofe. Era sobrino del alcalde, al cual no se le ha comunicado la noticia por continuar enfermo.—C.

Los riegos en Murcia

(POR TELEGRAMA) MURCIA 31.—La escasez de agua para los riegos de la huerta ha motivado una reunión clandestina de los huertaneros.

En ella han acordado exigir que los molinos enclavados en acequias que derivan aguas del Segura dejen pasar aquellas. Después salieron por camino cercano á la huerta, y llegando al molino «Merced», rompieronlo, dejando de este modo circular el agua.

A continuación siguieron hasta otro molino, cercano al pueblo de Alcantarilla, donde se encontraron seis partidas de guardias civiles, que les cortaron el paso, disolviéndolos.

Hay gran excitación en toda la huerta, ociosidad las caracolas, que son el clarín de guerra para convocar á los huertaneros. Las autoridades han adoptado medidas; pero el problema de riegos por falta de aguas del Segura es peligroso por la excitación de todos, que ven amenazadas sus cosechas.—Cañada.

Información militar

Vacantes en el generalato. De una nota facilitada ayer en el Ministerio de la Guerra parecía deducirse que iban á amortizarse las dos vacantes de general de brigada que hoy existen. Esta amortización era contraria á lo que se viene practicando, pues el ascenso de plantilla sólo se amortiza por el cincuenta por ciento.

Una Real orden que publica el «Diario Oficial» pone las cosas en su punto, marcando que la vacante del general Pérez Palomo se amortiza y la del general Vitoria se da al ascenso. Queda por amortizar con la primera que ahora ocurre el ascenso del general Fernández Bernal.

El general Arráiz. Procedente de Ceuta ha llegado á esta corte el general de brigada D. Domingo Arráiz de Condenena, y aver hizo su presentación oficial á las autoridades.

Marchas nocturnas. Anoche efectuaron todos los Cuerpos de la guarnición marchas militares á diversos puntos. Los regimientos de Infantería del Rey y León fueron á San Fernando; el de Asturias, á Alcorcón; los Húsares, á Granada; el segundo regimiento de Artillería, á Torrejón de Ardoz; el cuarto á caballo, á Brunete; por Boadilla del Monte, y regreso por Villavieja de Odón, y el décimo montado, á Las Rozas y Aravaca.

Todos los Cuerpos salieron á las siete ó siete y media de la tarde, y regresaron á sus cuarteles poco después del amanecer.

Asalto á un tranvía

El colmo del atracó. A última hora de la tarde se ha tenido noticia en el Juzgado de guardia de que en el paseo Imperial unos individuos subieron á un tranvía de los llamados «cangrejos» y después de cegar portezuelas y ventanillas se dispusieron tranquilamente á atracar á los viajeros.

Un inspector, el Sr. Haro, advirtió la manobra y avisó á los guardias 786 y 284, que salieron al socorro. Entonces los asaltantes huyeron; pero uno quedó cogido en una ventanilla y fué detenido.

Ayuntamiento

LA SESION DE HOY. A las once de la mañana, bajo la presidencia del alcalde, se abre la sesión.

El alcalde, antes de empezar, dedica unos parrafos á la retirada de la minoría liberal, congratulándose ahora de que vuelvan á asistir, para la mejor marcha de los asuntos municipales, cuya tramitación ordenada favorece en primer lugar al vecindario de Madrid.

El Sr. Valero Herrvás da las gracias al alcalde por sus palabras, felicitándose de la solución favorable que para todos se le ha dado al asunto.

El Sr. García Cortés protesta de las palabras pronunciadas por el Sr. Prast acerca de que la abstención de los conservadores en los momentos de la votación fué legal. Manifesta que fué completamente ilegal, pues se atropelló con ello un artículo de la ley Municipal.

Rectifican el alcalde y el Sr. García Cortés. El Sr. Morayta se lamenta de que un partido gobernante, como el conservador, hiciera una «dejação» de derechos, cosa—añade—que siempre es conveniente tener en cuenta para el futuro.

El Sr. Alvarez Arranz manifiesta que él, que fué uno de los que se retiraron del salón, no atropelló ningún artículo de la ley Municipal, pues no estando en sesión no podía votar.

Queda enterado el Consejo de los asuntos del despacho de oficio.

Orden del día. Se aprueba en votación ordinaria el dictamen proponiendo la provisión por ascenso, en turno de libre elección, de cargo de jefe de Sección.

Este dictamen fué el que en la sesión pasada dió origen á la retirada de la minoría liberal. Al leerse no hay ningún concejal conservador en el salón.

En una discusión de la Comisión de Hacienda proponiendo la extensión de derechos por la licencia para construir la iglesia de Nuestra Señora de Covadonga interviene en el debate los Sres. Muñoz Suela y García Cortés, defendiendo los votos particulares al dictamen, que son desechados en votación nominal.

Hacen uso de la palabra también los señores Alvarez Arranz y Silveira, y se aprueba el dictamen.

El Sr. Niembro presenta una adición al mismo para que los parroquias examinen de los derechos de bautismo y sepelio á los que lo soliciten, llevándose á votación nominal, con empate, por lo que queda sobre la mesa para la sesión próxima.

Se aprueban otros dictámenes sin discusión, entre ellos el que propone en virtud de sentencia del Tribunal Supremo, que se haga entrega del teatro Español á D. Federico Oliver, y otros particulares, relacionados con el contrato de explotación artística del mismo.

Ruegos y preguntas. El Sr. Morayta ruega se ordene por la Alcaldía un servicio de limpieza en los Cuatro Cameros, que hoy en un verdadero foco de infección.

Ruego también que la Alcaldía pida al Gobierno que desaparezca la creel de mujeres de la calle de Quiñones, por el pésimo estado en que se encuentra el edificio, amenazando ruina.

El Sr. García Cortés habla del ferrocarril directo Madrid-Valencia, diciendo que el Ayuntamiento de la Villa no se ha preocupado con el interés que merece, ya que teniendo un puerto próximo se abaratarían en Madrid los precios de las subsistencias.

El alcalde suscribe todo lo manifestado por el Sr. García Cortés, prometiendo hacer todo lo posible para que dicho proyecto sea lo antes posible una realidad.

El Sr. De Miguel pide que se corte la hierba de los arroyos del Cementerio del Este.

El Sr. Marcos solicita la apertura de bocas de riego en el barrio de Gutenberg.

El Sr. Blanco Soria dice que por hallarse los pabellones de los almacenes de la Villa ocupados hoy por escuelas del Bazar Obrero ha habido que sacar á la intemperie material allí existente que pertenece al teatro Español, y cuya conservación peliga; solicitando que dicho material sea llevado otra vez al lugar que antes ocupaba.

Termina protestando del suceso ocurrido en la toma de posesión del alcalde, por ciertas intemperancias cometidas por cierto personaje político.

El alcalde le llama al orden, diciéndole que constará la protesta.

Acto seguido se levanta la sesión, á las dos de la tarde.

En la sesión de hoy del Excmo. Ayuntamiento se ha aprobado una importantísima proposición, de los Sres. Marcos, Niembro, Muñoz Suela y Blanco, para que la forma en que se vienen tramitando por la administración del Ayuntamiento las renovaciones y concesiones de licencias de apertura de establecimientos se encanen y conceda un indulto para los expedientes en tramitación, y se avise con diez meses de anticipación desde 1.º de Enero de 1915 á los comerciantes que venzan sus licencias.

Como este acuerdo es de gran importancia para el comercio madrileño, lo avisamos para conocimiento de los industriales que se encuentren en algunos de los casos consignados.

Miscelánea telegráfica

EXTRANJERO

Sobre un pleito famoso. PARIS 30.—Varios periódicos han anunciado que el Tribunal arbitral que entiende en el pleito entre el duque y la duquesa de Orleans había dictado ya sentencia.

Carece de fundamentos esta noticia.—Mar. El ex presidente Huerta. KINGSTON (Jamaica) 30.—Parece ser que el ex presidente de Méjico general Huerta ha embarcado, acompañado de su familia y de algunos amigos, á bordo del trasatlántico «Matia», el cual se hizo á la mar con rumbo á Santander.—Mar.

Política portuguesa. LISBOA 30.—En vista de la abstención parlamentaria de los grupos unionistas y evolucionistas de los cuales ningún individuo «concorre á las Cámaras, no pudo reunirse quórum» en la sesión celebrada ayer en el Senado para votar la nueva ley electoral, y, rochada, sin embargo, en la Cámara de Diputados.

Por lotería las elecciones se harán con arreglo al antiguo decreto del Gobierno provisional.—Mendes. Elecciones portuguesas. LISBOA 31.—Las elecciones legislativas para el trienio de 1915 á 1918 se efectuarán, según se ha acordado por el Gobierno, el día 1.º de Noviembre próximo.—Mendes.

PROVINCIAS

Las tragedias del mar. EL FERROL 30.—El ayuntamiento de Marina de la Guardia, telegrafía diciendo haber llegado á aquel puerto dos embarcaciones rotas por otras dos, que fueron halladas por éstas abandonadas en alta mar.

Señ dos lanchas pesqueras, á las que sorprendió una fuerte temporal; los tripulantes de ambas se ahogaron ganando tierra solamente uno.—C.

El general Azorárga. VALENCIA 30.—Procedente de Madrid ha llegado en el correo el capitán general Azorárga, que ha marchado á la finca que posee su sobrino en el poblado de Godalla.—C.

Incendio en una fábrica. BILBAO 29.—A las doce de la noche se ha declarado un formidable incendio en una fábrica de tejidos de yute y algaratas, situada en la Peña, produciendo el pánico entre los vecinos, que huyeron aterrorizados.

Acudieron rápidamente las brigadas de bomberos y las autoridades, empezando seguidamente los trabajos de extinción. A las dos de la madrugada continúa todavía el incendio.

La fábrica se considera totalmente destruída. Las pérdidas son enormes.—C. La estatua de Ferrer.—El embajador argentino. SAN SEBASTIAN 30.—En la sesión celebrada esta tarde por el Ayuntamiento, el concejal jaimista Sr. Marcellán presentó una moción pidiendo que el Ayuntamiento dirija una solicitud al Municipio de Bruselas encaminada á la demolición de la estatua de Ferrer, quedando desechada dicha proposición por trece votos contra seis.

Marchará mañana al santuario de Loyola el embajador de la República Argentina, acompañado del coronel agregado á la Legación.—Gustavo.

La Federación de la Marina civil.—Contestación á un mensaje. BILBAO 30.—La Federación de la Marina civil ha recibido del Instituto de Reformas Sociales la contestación al mensaje que dirigió al presidente del Consejo.

Dicho Instituto ha informado favorablemente las pretensiones de los marinos en lo referente á accidentes del trabajo y ha enviado el expediente á la Comisión parlamentaria para que lo estudie.—C.

La banda de Ginebra, en Valencia. VALENCIA 31.—Ha llegado una banda militar de Ginebra, compuesta de 162 plazas, mandada por el capitán Orzell y dirigida por el Sr. Romanin.

En la estación la esperaban el Ayuntamiento, la banda municipal las Sociedades musicales y corales valencianas y numeroso público, que acogió á los suizos con vivas á Suiza, contestando éstos con vivas á España.

Organizada la comitiva en numerosos coches, se dirigió al Ayuntamiento, donde el alcalde dió la bienvenida, á la que el señor Orzell respondió con halagüeñas frases para Valencia.

Luego la banda municipal ejecutó el himno suizo, y la banda suiza la Marcha Real española.

Con los expedicionarios han venido varias señoras.—Mario. EL TIEMPO

Viernes 31 de Julio.—Se aproxima á las costas occidentales de Irlanda una perturbación atmosférica poco intensa al parecer, y se halla también al Occidente de Marruecos un área de presiones débiles relativas.

El tiempo es bueno para toda la Península Ibérica, de cielo claro, vientos flojos, de dirección variable, y temperatura no muy elevada. La máxima de ayer fué de 35 grados, en Sevilla, y la mínima de hoy ha sido de seis grados, en Burgos y Soria.

Las mayores presiones residen sobre Francia. En Madrid el día amaneció nublado y casi frío; después despejó, sin llegar á elevarse mucho la temperatura. Esta ha oscilado entre 17,4 y 25,6. La presión atmosférica máxima ha sido de 707,13.

BOLSA

Cotización oficial del 31 de Julio.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Interior, Exterior, and various financial instruments like Fin corriente, Fin próximo, etc.

Sanchez

Asucareras

Otros valores

CAMBIOS

PARIS

PROVINCIAS

Intoxicación

Riña

Herido grave

Intoxicación

Riña

Herido grave

Las reclusas Arnedi García y García y Carmen García López murieron esta tarde en Cárcel de Mujeres, resultando la segunda con lesiones leves en la cabeza.

Bolsillo que se estufa. María Remiro Izquierdo, domiciliada en la calle de Lagasca, núm. 44, ha denunciado hoy á las autoridades que en la calle Mayor un sujeto desconocido le robó esta mañana un bolsillo que contenía dos billetes de 50 pesetas y 80 en metálico.

La policía busca al ladrón. Han salido de Madrid: Para Biarritz, los duques de T'Sorleas, la marquesa viuda de Casa-Arnao, condes de Garay, señores de Lastros y señores de Bruguera.

Para San Sebastián, la condesa viuda de Xiquena y D. Casimiro Pérez García. Para Madrid, la señora de Santos Guzmán y sus hijos.

Para Soria, el conde de Pinofiel. Para Ojaastro (Logroño), los señores de Martínez Avellanosa (D. José).

Para Fuenterabie, los marqueses de Valverde de la Sierra. Para San Ildefonso, D. Ramón A. Portuondo.

Para Yecla, D. Luis Ibañez Pisana. Para San Juan de Luz, D. Félix Boix y su familia.

Para Sanlúcar de Barrameda, D. Rafael Esquivel. Se han trasladado: De Biarritz á San Sebastián, la marquesa viuda de los Vélez.

De Avila á Cauterets, el conde del Valle de Valencia á Elehe, el marqués de Colomina.

De Biarritz á Cauterets, la Srta. Juan García San Miguel. De Vigo á Asturias, los señores de Boguerín.

De Valencia á Onteniente, el conde de Torreñel. Plaza de Toros de Madrid

El novillo próximo se celebrará una corrida de novillos, lidiándose seis de la acreditada ganadería de D. Eduardo Olea, por las cuadrillas de Algabeño II, Alé y Diego Mazquiarán (Fortuna), nuevo en esta plaza.

La corrida empezará á las cinco. Condiciones de venta y precios de los billetes: Véanse programas y carteles. NOTICIAS

Ha fallecido en Suances (Santander) la preciosa niña Paquita Claver y Flores, hija de D. Lorenzo Claver y doña Leonor Flores y nieta de nuestro muy querido amigo el oficial de la Secretaría del Congreso de los Diputados, D. Hipólito Flores.

A esta distinguida familia damos nuestro pésame por pérdida tan irroparable. Si quiere usted tener una máquina de escribir «cuya» alocución sea absolutamente perfecta, su escritura uniforme, y con gran variedad de tipos, compre usted la HAM-MOND, que además de las ventajas enumeradas tiene la de ser muy estimada por su solidez.

Representante para España: D. Ramiro García Suárez, Carrera de San Jerónimo, 30. La colonia escolar organizada bajo la presidencia del director de la Escuela de Estudios Superiores del Magisterio saldrá para Salinas (Asturias) el día 1.º de Agosto, y regresará el 1.º de Septiembre.

La forman veinte niños de las escuelas nacionales del distrito del Congreso, que van dirigidos por un profesor del mencionado Centro de enseñanza, auxiliado por un alumno del último curso de prácticas.

El doctor Decret, con sus ayudantes, ha formado las historias clínicas de los colonos y trazado el plan higiénico terapéutico que con ellos se debe observar durante su permanencia en la citada plaza.

La Misión y Oficio divino son de la Octava del Apóstol Santiago, con rito doble y color encarnado. (Desde las primeras Vísperas de este día empieza el Jubileo de la Perdonculla, que termina al ponerse el sol en el día 2.º. Puede ganarse tantas veces cuantas se visite una iglesia de la Orden de San Francisco rogando á Dios por la intención de Su Santidad, R. Excmo. Confesor.)

Cuarenta Horas.—Parroquia de Nuestra Señora de los Angeles.—Por la mañana, á las siete, Exposición de S. D. M.; á las diez, Misa solemne, y por la tarde, Estación, santo Rosario y solemne Reserva. Parroquia de Santiago.—Termina la Novena á su Titular, predicando por la tarde, á las seis, D. Eusebio Lunar.

Comendadores de Santiago.—Idem idem, predicando por la tarde, á las seis, el reverendo P. Rosendo Ramonet. Continúan en el Santuario de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro, en igual forma que el día anterior, y la Novena a San Cayetano en San Millán.

Espectáculos para mañana

BUEN RETIRO.—A las 10, todas las noches comedios y secciones de varietés por notables artistas.—Entrada al parque, 50 céntimos. Martes y viernes (módica), una peseta.

GRAN TEATRO.—Palacio del cinematógrafo.—Gran sección de 5,30 á 1.—Éxitos grandiosos é incomparables. El doctor Satán, extraordinaria película de 1.600 metros, de gran interés, y El collar negro, de 1.000 metros, de gran atracción, y otras cómicas.

GRAN VIA.—Sección continua de 4 á 1. Grandioso programa, de largo metraje. Tres importantes estrenos.—El orn de moda de Madrid, Gran ventilación. Excelente temperatura. Siempre estrenos.

EL PARAISO (Alcalá, 149; teléfono 2.414).—Delicioso parque de recreos.—Selectas variedades, banda, diversos recreos y Academia de tiro al blanco por señoras.—Tarde, á las 7, noche, á las 9,30.

PALACIO DE PROYECCIONES.—Todos los días, de 6 á 12,30, cinematógrafo con cuantas novedades se crean. Variación diaria de programa; estrenos sensacionales; lunes y jueves.—El teniente Kilda y El hijo prodigo.

Ciudad Lineal.—Es el parque más completo y bonito de Madrid. Todos us es prácticos pueden ser presenciados por niñas y señoras. A las 6,30, Ta Tanga, á las 10 y 11,30, Kur al y á las 12,30, Dancing-Palace, todos las días.

ESTANQUE GRANDE DEL RETIRO.—Todos los días, hasta anochecido, vapores, lanchas, canoas automóviles y bicicletas acústicas.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES IMPRENTA RENACIMIENTO San Marcos, 42.—Teléfono, 4.967.

